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almar del Oriente, ubicada en Villanueva,
Casanare, fue la plantación que visitaron un
selecto grupo de invitados y representantes de

Fedepalma que se desplazaron hasta el lugar para
compartir un día de aproximación a la agroindustria
de la palma de aceite en Colombia.

La idea de la visita fue generar un espacio propicio
para mostrar la situación y perspectiva actual del sector
palmicultor. En este sentido, se realizó un recorrido
que comenzó en la planta de beneficio, para conocer
el proceso de recuperación del aceite; continuó con
la observación del proceso de generación y con dos
visitas claves: una al campo para ver la
plantación y la recolección de la cose-
cha, y otra a un colegio que la empre-
sa construyó para los hijos de sus em-
pleados y la población infantil de la
zona.

En la planta de beneficio, donde se rea-
liza el proceso productivo del aceite de
palma, se dio a conocer la manera
cómo se transporta la cosecha hasta la
planta, pasando por la esterilización,
desfrutación, extracción, clarificación
y desfibración del recurso. Se trata de
la Extractora Sur del Casanare, fruto
de la fusión de las plantas extractoras
de Palmar de Oriente y Palmas de
Casanare, donde se consolidó inicial-
mente una capacidad de extracción de
40 ton/h. que luego se amplió a 60 ton/
h. y se prevé una mayor ampliación.
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En Palmar del Oriente se conjuga
el avance tecnológico y ambiental

con el crecimiento social
Fedepalma y las directivas de Palmar del Oriente S.A. organizaron una visita
de un grupo de personas a dicha plantación, el pasado 21 de agosto, con el fin
de hacer una aproximación a la agroindustria de la palma de aceite y mostrar
su sostenibilidad a nivel económico, social y ambiental.

P Esto ha generado muchos beneficios en eficiencia,
logística y reducción de costos, capitalizando tam-
bién economías de escala.

En la cogeneración se utiliza la fibra que resulta del
proceso de extracción del aceite del mesocarpio, y se
emplea el cuesco en la fase de recuperación del acei-
te de palmiste como fuente de energía para alimentar
las calderas por medio de una turbina que funciona a
partir del vapor generado. Este proceso disminuye el
uso del carbón mineral en las calderas y el impacto
negativo al medio ambiente, además de reducir el
consumo de energía eléctrica interconectada.

La idea de la visita fue generar un espacio propicio para mostrar la situación y
perspectiva actual del sector palmicultor.
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El recorrido de campo permitió ver los cultivos de
palma de aceite, apreciar la belleza de las plantacio-
nes y encontrarse con el momento de la recolección
del fruto, cuando los racimos fue-
ron llevados a los camiones que
los conducirían al proceso de ex-
tracción del aceite. También me-
reció especial atención el buen
manejo y los estados sanitario y
productivo de la plantación

Como se mencionó, los invitados
a Palmar del Oriente, tuvieron la
oportunidad de conocer la Concen-
tración Escolar Don Rafael, un co-
legio fundado en 1979 dentro de
las instalaciones de la plantación,
en donde se educan a niños que
viven en veredas aledañas y a hi-
jos de los trabajadores. La consti-
tución de este colegio, que cuenta
con cinco aulas de clase en las que
se estimula el crecimiento educa-
tivo fundamentado en valores,
involucra un compromiso social
por parte de la empresa gestora.
Hasta la fecha se han beneficiado
5.115 niños en 22 promociones. Cabe destacar que
el alcalde de Villanueva fue profesor en esa escuela,
y es de la región.

Bienvenida y presentación de Fedepalma

Luego de una parada para degustar un almuerzo típi-
co llanero, el Alcalde del municipio de Villanueva,

Alexander Bohórquez, saludó a los presentes y mani-
festó su alegría por haberse tenido en cuenta a
Villanueva para tal encuentro. Comentó que gracias
al sector palmero, el Casanare y el municipio se han
beneficiado económica, social y ambientalmente, al

tiempo que mencionó que Palmar del Oriente S.A.
representa un ejemplo para toda la agroindustria de
la palma de aceite en la zona.

El recorrido de campo permitió a los invitados ver los cultivos de palma de aceite y
apreciar la biodiversidad de la zona.

"La palma de aceite es el cultivo oleaginoso de más alto rendi-

miento productivo. Es el primer aceite exportado y desde 1999

hasta 2008 la producción de aceite de palma y palmiste cre-

ció anualmente a un promedio de 4.2%", afirmó Jens Mesa

Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma.

Posteriormente intervino Jens Mesa Dishington, Pre-
sidente Ejecutivo de Fedepalma, quien inició su pre-
sentación afirmando que la cadena productiva de la
palma de aceite cuenta con una etapa de agroindustria
y una de transformación industrial que deriva en un
aceite de palma altamente versátil y utilizado en la
fabricación de múltiples alimentos y otros productos
no comestibles.

En el mundo, afirmó, "la palma
de aceite es el cultivo oleaginoso
de más alto rendimiento produc-
tivo. Es el primer aceite exporta-
do y desde 1999 hasta 2008 la
producción de aceite de palma y
palmiste creció anualmente a un
promedio de 4.2%".

Precisó que esta agroindustria tie-
ne 356.000 hectáreas sembradas, presencia en 16 de-
partamentos y 96 municipios, cuenta con 53 plantas
de beneficio operando, ha generado 105.300 empleos
y en 2008 produjo 777.548 toneladas de aceite de
palma, 72.217 toneladas de palmiste y 97.100 de tor-
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ta de palmiste. Adicionalmente, ha registrado un gran
dinamismo en la presente década, con un crecimien-
to anual del área sembrada de 9% en los últimos cin-
co años.

Los aceites de palma representan
el 93% de la producción primaria
nacional de aceites y grasas. Por
su parte, la industria del biodiésel
va a permitir una ampliación sig-
nificativa del mercado doméstico
para el aceite de palma.

Mesa Dishington estimó en sus
proyecciones para 2010, que las
ventas en toneladas de aceite de
palma, en el mercado tradicional,
ascenderán a 453 mil, y a 477 mil toneladas las de
biodiésel, lo cual muestra un gran incremento sobre

los resultados de 2008, al vender 218 mil toneladas
de aceite de palma en el mercado tradicional y sólo
167 mil toneladas de biodiésel.

Dijo, así mismo, que el sector palmero colombiano
está comprometido con la política ambiental y dispo-
ne de una Guía Ambiental como instrumento de
autogestión y autorregulación, de Planes de Manejo
Ambiental (PMA) aprobados para empresas con plan-
tas de beneficio y de un Balance de Gestión que con-
siste en un reporte sobre el desempeño ambiental del
sector palmero.

Sin embargo, el eje central de lo expuesto por Mesa
Dishington fue sustentar que el sector palmero co-
lombiano tiene el compromiso de producir aceite de
palma de manera sostenible, y por ello mencionó que
en el marco de la Mesa Redonda de Aceite de Palma
Sostenible (RSPO, por su sigla en inglés) se está de-
sarrollando la Interpretación Nacional de los Princi-
pios y Criterios que servirán de referencia para la
certificación de las empresas y la defensa de los inte-
reses del sector palmero.

En cuanto al Proyecto Sectorial Sombrilla MDL, ade-
lantó que hoy en día se prevé un potencial de genera-
ción de Certificados de Emisiones Reducidas (CER)
estimados en 757.067 anuales en la fase de mitiga-
ción del metano, y que la próxima etapa a desarrollar
será la autogeneración y cogeneración, proyectada ini-
cialmente en 250 MW.

Se refirió al mercado laboral de la agroindustria como
dinámico, formal, estable, de calidad, con cobertura
en seguridad social, programas de salud ocupacional,
capacitación y promoción empresarial, el cual em-
plea, a criterio de las empresas, el modelo de coope-

Durante su presentación de bienvenida a los asistentes, Jens
Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma, explicó
el compromiso del sector palmero colombiano de producir acei-
te de palma de manera sostenible.

"El sector palmero colombiano está comprometido con la polí-

tica ambiental y dispone de una Guía Ambiental como instru-

mento de autogestión y autorregulación, de Planes de Manejo

Ambiental (PMA) aprobados para empresas con plantas de

beneficio y de un Balance de Gestión que consiste en un repor-

te sobre el desempeño ambiental del sector palmero", manifes-

tó Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma.
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rativas de trabajo asociado, y
mencionó las 109 Alianzas Pro-
ductivas que funcionan actual-
mente.

Experiencia de Palmar
del Oriente y testimonios
afines

Joaquín Palou, Gerente de Pal-
mar de Oriente S.A., a su turno
manifestó que la empresa, con
32 años de fundación, 4.293 hec-
táreas sembradas y 3.237 en pro-
ducción, fomenta día a día entre
sus trabajadores valores como la
honestidad, equidad, compromi-
so con el país, espíritu innova-
dor, excelencia en su búsqueda
por obtener mayor eficiencia en

En la visita a Palmar del Oriente se contó con la asis-
tencia del Ministro de Minas y Energía, Hernán
Martínez Torres; el Director de Hidrocarburos, Julio
César Vera Díaz; el Director del Instituto de Planifi-
cación de Soluciones Energéticas para las zonas no
Interconectadas, IPSE, Edigson Pérez Bedoya; la ase-
sora del Ministro, Ana Eloísa Zúñiga, y el sargento
José Erminson Sánchez.

Igualmente asistieron el Senador de la República Jor-
ge Enrique Vélez García, Samuel Zambrano del De-
partamento Nacional de Planeación, el Mayor Gene-
ral Luis Alfonso Zapata Uribe y el Coronel Manuel
Fernando Rodríguez.

Nos acompañaron, así mismo, representantes de Ac-
ción Social como Lelio Alfredo Motta Moreno, Coor-
dinador Territorial; Ivonne Villada del Programa de
Generación de Ingresos; César Augusto Arias de la
Unidad de Gestión Técnica; Carmen Ligia Barreto
Gutiérrez, Líder del Programa PDA en el Catatumbo,
y Felipe Arias del Fondo de Inversión para la Paz,
FIP.

También participaron representantes de la academia
en Colombia, tales como Gustavo Tobón, columnista
y decano de Economía de la Pontificia Universidad
Javeriana, y Darío Castillo, profesor de la Facultad

de Estudios Ambientales y Rurales de la misma univer-
sidad. Por la Universidad de los Andes asistió Eduardo
Wills, de la Facultad de Administración.

Del mismo modo, estuvieron presentes Indira Sotelo
Díaz, Directora del Programa de Ingeniería de Produc-
ción Agroindustrial de la Universidad de la Sabana, y
Mónica Hurtado, profesora de la misma institución de
educación superior.

Representantes de embajadas como María Angélica
Ikeda, Primera Secretaria de la Embajada de Brasil y
Jefe del Sector de Energías de la misma; Elizabeth Me-
llo, agregada económica, y Chris Davis, agregada del
área agrícola de la Embajada de Estados Unidos, y Fer-
nando Monteagudo, Tercer Ministro de la Embajada de
Guatemala, completó la participación diplomática.

De la misma manera, asistieron: Pablo Pacheco en re-
presentación del Centro Internacional de Investigación
Forestal (CIFOR, por sus siglas en francés); Jose
Leibovich Goldenberg, Director Ejecutivo del Centro Re-
gional de Estudios Cafeteros, CRECE; Clara Fierro,
Asesora de Cuentas Nacionales; Ramiro Puentes, ex-
perto en el Sector Agropecuario del Departamento Ad-
ministrativo Nacional de Estadística, DANE; Gonzalo
de Francisco, consultor de Dattis; Fabio Tobón
Londoño, del Instituto Colombiano de Normas Técni-

Los invitados a Palmar del Oriente tuvieron la oportunidad de conocer la Concentración
Escolar Don Rafael, un colegio fundado en 1979 dentro de las instalaciones de la plantación,
en donde se educan a niños que viven en veredas aledañas y a hijos de los trabajadores.

Invitados y anfitriones
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cas, Icontec; Jaime Augusto Torres, del Instituto Colom-
biano del Petróleo; Liliana Zamudio Vaquiro, de Cari-
tas Colombianas; Juan Carlos Espinosa, Oficial de
Política Sectorial del World Wild Fund, WWF; Víctor
Traverso, Director Representante de la Corporación
Andina de Fomento, CAF, y el consultor Ricardo
Villaveces, quien también es columnista en varias pu-
blicaciones.

Medios nacionales e internacionales tam-
bién hicieron presencia, como Álvaro
Peláez de la Agencia de Noticias EFE;
Nelson Bocanegra de la Agencia de No-
ticias Reuters; Diana Carolina Garzón y
Juan Carlos Ochoa del programa La fin-
ca de hoy, de Caracol Televisión, y Caro-
lina Jaimes Salazar y Diego Caucayo, de
la Revista Poder.

El Presidente Ejecutivo de Fedepalma,
Jens Mesa Dishington, y Luis Eduardo
Betancourt, Presidente de la Junta Direc-
tiva del gremio, actuaron como anfitrio-
nes, al igual que Gabriel Martínez, Coor-
dinador de Asuntos Gremiales; María
Paula Vergara, Analista de Presidencia;
Lourdes Molina, Responsable de Prensa;
Andrés Castro, Líder de Planeación y De-

sarrollo Social Sectorial; Miguel Angel Mazorra, Lí-
der de Planeación y Desarrollo Ambiental Sectorial,
y Tatiana Pretelt, Jefe de Comunicaciones. A su vez,
en representación de Palmar del Oriente S.A., los an-
fitriones fueron: Joaquín Palou, Gerente, y los eje-
cutivos Jaime Gómez, Lucy Barahona y Carlos
Santana, al igual que otros profesionales que acom-
pañaron en todo momento a los visitantes.

la recolección del fruto y entrega oportuna a la planta
de beneficio.

A su juicio, en la empresa se trabaja en pro de la
sanidad vegetal, con atención integrada a plagas y
enfermedades, lo cual resulta en un plan de manejo
ambiental junto a un proceso de tratamiento de
efluentes, mantenimiento del mismo y una disposi-
ción de lodos, así como un control de los residuos
durante la producción en planta, con la transforma-
ción de subproductos en compost; a lo cual se suma
el Proyecto Sombrilla MDL liderado por Fedepalma,
e involucra un proceso de generación de energía y
reducción de emisiones atmosféricas, y un cierre de
botadero.

Al terminar su intervención, Joaquín Palou le dio la
palabra a Rodolfo Franco, gerente de la cooperativa
"La Conquista", para que fuera él quien, a su manera,
contara la historia. Franco relató que esta cooperativa
fue fundada hace seis años por varios socios fundado-

res con el fin de prestar servicios agroindustriales en el
espíritu solidario. Hoy, la cooperativa cuenta con 41
asociados y logros para mostrar, entre los que se en-
cuentra el pago en seguridad social, parafiscales,
normatividad legal, brigadas de emergencia, programa
de salud ocupacional, adquisición de vehículos, capa-
citación del personal, compra de lote de urbanización
y contrataciones.

Finalmente, Joaquín Palou invitó a Ramón Blanco,
vecino de la plantación desde hace varios años, quien
ha visto de cerca el crecimiento de la empresa
palmicultora, y también a Rosalba Quiroga, la habi-
tante más antigua de Villanueva desde hace 30 años
y madre de una trabajadora de Palmar del Oriente.
Ambos contaron su experiencia y reafirmaron que
la empresa ha generado el impulso que Villanueva
necesitaba para su desarrollo; así mismo, el Presi-
dente de la Junta Directiva de la vereda de Buenos
Aires y Adelaida Bedoya ofrecieron su testimonio
vivencial.

Palmar de Oriente, con 32 años de fundación, 4.293 hectáreas sembra-
das y 3.237 en producción, fomenta día a día entre sus trabajadores
valores como la honestidad, equidad, compromiso con el país, espíritu
innovador y excelencia.
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